
лерий Андреев считает, что сегмент ИБ уменьшился при-

мерно на 25% — даже с учетом всеобщего оживления в

области персональных данных. «Информационная безо-

пасность приоритетна по сравнению с другими видами IT-

проектов. Бизнес и госструктуры это понимают,— гово-

рит господин Андреев.— Но многие заказчики были вы-

нуждены направить основные ресурсы на решение иных

вопросов. Правда, это сформировало серьезный отло-

женный спрос».

Качественное изменение рынка наблюдают и в LETA IT-

company. «По проектам построения систем защиты персо-

нальных данных в связи с лавинообразным ростом рын-

ка в 2009 году мы ожидаем порядка 50% от общего обо-

рота, тогда как в 2008 году доля подобных проектов не пре-

вышала и 5%. В целом направление защиты данных ста-

ло одной из главных точек перелома рынка и спасло его от

серьезных потрясений»,— говорит Андрей Конусов, гене-

ральный директор компании.

В последние годы доля направления ИБ в выручке ком-

пании активно нарастала. Начиная с 2006 года ее ежегод-

ный прирост составлял около 15%. «Мы ждем сохранения

этой тенденции. Если по итогам 2008 года направление ин-

формационной безопасности составило 84% оборота ком-

пании, то по итогам этого года должно возрасти пример-

но до 95%»,— признается господин Конусов. В настоящее

время около половины проектов LETA IT-company прихо-

дится на защиту персональных данных, при этом типичный

проект занимает около шести-девяти месяцев. По оценкам

компании, к концу года бизнес-портфель составит около

100 крупных проектов в сфере ИБ.

Господин Конусов ожидает большого внимания со сто-

роны игроков рынка к выполнению требований различных

стандартов в сфере ИБ. Например, внедрения финансовы-

ми организациями стандарта в области безопасности пла-

тежных карт PCI DSS к определенному дедлайну. «В кон-

тексте постепенного подъема экономики, введения в Рос-

сии новых законодательных ограничений, а также повы-

шения прозрачности российских предприятий, выходящих

на международные рынки, более пристальным будет вни-

мание к услугам по построению систем, соответствующих

и другим стандартам ИБ — ISO 27001, СТО БР ИББС и т. д.

Кроме того, уже в первом полугодии 2010 года в сегменте

ИБ для банковского сектора можно ожидать серьезных из-

менений,— считает господин Конусов.— Это связано с

вероятной выработкой и внедрением интегрированного

стандарта безопасности, учитывающего действующую

нормативную базу в сфере защиты ПДн, разработанное ЦБ

РФ семейство документов, образующих обновленный

стандарт СТО БР ИББС, а также стандарт безопасности PCI

DSS для работы с пластиковыми карточками».

В компании «Инфосистемы Джет» отмечают резкий

рост сегмента консалтинговых услуг, связанных с защитой

персональных данных. В телекоммуникационной отрасли

начались масштабные проекты по борьбе с фродом, в ча-

стности с нелегальной терминацией трафика. Евгений Аки-

мов отмечает, что многие игроки ИБ ушли с рынка, так как

занимались сугубо нишевыми проектами.

По мнению Ивана Бурдело, средняя стоимость проек-

тов в области ИБ снизилась на 30%, а в отдельных сег-

ментах ИБ — до 50%. Также снизилась и рентабельность

проектов. «Госсектор свою политику в области ИБ не из-

менил, эти структуры довольно консервативны,— расска-

зывает господин Бурдело.— Конечно, жаль, что сфера

НИОКР существенно пострадала в результате кризиса и

часть разработок была либо приостановлена, либо умень-

шена по объемам. Коммерческий сектор в течение про-

шедшего года не стартовал новые большие проекты, в ос-

новном 
”
докручивал гайки“ — завершал уже начатые про-

екты, занимался модернизацией по отдельным направ-

лениям». В «Астеросе» отмечают, что поведение заказчи-

ков в течение года кардинально менялось: от ожидания са-

мого худшего в первом полугодии до взрывной активно-

сти осенью. «Направление ИБ в нашей компании в этом го-

ду выросло в том числе и за счет активного развития аут-

сорсинга ИБ. Это произошло в силу того, что штат специ-

алистов не расширяется, а часто и сокращается, при этом

требования к поддержке больших, территориально расп-

ределенных IT-инфраструктур остаются на том же высо-

ком уровне. Поэтому заказчики все чаще из всех доступ-

ных инструментов обслуживания выбирают аутсорсинг

ИБ»,— объясняет господин Бурдело. В «Астеросе» ожи-

дают, что в 2010 году сегмент ИБ покажет рост в 15–20%.

По мнению господина Калашникова, в ближайшие два го-

да динамика роста рынка ИБ снизится с прошлогодних

70% до 25–30%, а доходы компаний этого сектора умень-

шатся не более чем на 10–15% от ежегодных показателей.

А Валерий Андреев оптимистично замечает, что ИБ-рынок

может вернуться на докризисный уровень и двинуться

дальше в опережающем темпе уже через год-два.

ПОДВОДНЫЕ КАМНИ Михаил Барышников из

КРОК замечает, что не все так однозначно. «Развитие

рынка ИБ во многом будет зависеть от основных акцентов

развития российского законодательства. Это будет оп-

ределять вектор развития не только на следующий год, но

и ближайшие два-три года,— говорит эксперт.— Кроме

того, развитие нашего сегмента зависит от конкретных

потребностей вертикальных рынков». Например, по сло-

вам господина Барышникова, банковский сектор, скорее

всего, будет заинтересован в создании комплексных си-

стем доступа в интернет, систем контроля действий поль-

зователя в сети, систем защиты от мошенничества. Важ-

ное значение для банков будет иметь обеспечение ИБ в

рамках имеющихся бизнес-систем. Востребованной ста-

новится и возможность предоставления услуг аутоиден-

тификации с использованием различных технологий до-

ступа (карты, интернет, телефония). В следующем году

КРОК планирует завершить один из крупнейших проектов

в этой области. Для телекоммуникационных компаний на-

иболее актуальной задачей является обеспечение безо-

пасности абонентов. Клиенты телеком-провайдеров де-

монстрируют большой интерес к возможностям роди-

тельского контроля в сетях широкополосного доступа, к

обеспечению защиты от атак. По прогнозам КРОК, россий-

ский рынок услуг информационной безопасности в 2010

году вырастет минимум на 30%. А вот рынок поставок

средств ИБ останется на прежнем уровне либо на 5–10%

сократится в зависимости от конкретного сегмента прог-

раммно-аппаратных ИБ-средств.

В LETA уверены, что серьезных изменений структу-

ры спроса в 2010 году ждать не стоит. Основным векто-

ром развития станет дальнейший рост спроса по флаг-

манским направлениям с постепенным возвращением

спроса к решениям, к которым в период кризиса инте-

рес сократился. По словам господина Конусова, рынок

станет и более объемным, и более «выровненным» бла-

годаря увеличению числа сильных конкурентов. По мне-

нию гендиректора LETA, самые крупные потоки заказов в

2010 году в сфере защиты ПД могут обеспечить государ-

ственные организации, большинство которых в 2009-м не

имело бюджетов на соответствующие проекты. Также ве-

сомую долю проектов защиты ПД могут занять крупные

коммерческие предприятия.

Евгений Акимов из «Инфосистемы Джет» говорит, что

следующий год будет не похож ни на «докризисное» вре-

мя, ни на 2009 год. В компании ожидают резкого роста

решений по ИБ, заметных на уровне бизнеса, понятных

топ-менеджменту, с просчитываемым сроком возврата ин-

вестиций. Кажется, экономическая ситуация подтолкнула

к тому, чего так долго ждали и о чем так давно говорили,—

к началу участия бизнес-подразделений в управлении ин-

формационной безопасностью. ■
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ЭКСПЕРТЫ LETA IT-COMPANY 
ПРЕДСКАЗЫВАЮТ, ЧТО РОСТ РЫНКА
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В 2009 ГОДУ ПО ОТНОШЕНИЮ 
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$35–40 МЛН
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